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□ 孟含琪 金津秀

“吉林一号”卫星升空，传统

制造业向智能化生产跃进……

在航天信息、生物医药、新材

料、汽车等领域，一批科技“小

巨人”企业正在吉林涌现，迸发

创新活力，推动老工业基地走

向高质量发展新路。

专注在细分行业中
崭露头角

五一小长假期间，长光卫

星技术有限公司的很多科研人

员都没有休息，他们在为最新

型号“吉林一号”高分03星做

发射前的冲刺准备。

“吉林一号”是全国首个自

主研发的商用遥感卫星星座。

自2015年10月“吉林一号”一

箭四星发射升空以来，目前已有

12颗卫星在轨。这些卫星都是

遥感卫星，技术源于吉林省在光

学领域研发的优势。正在准备

发射的新星依旧是一颗遥感卫

星，企业在保持高分辨率的情况

下，成本、重量、功耗将更低，卫

星的技术在不断进步。

过去一提起吉林，人们会

先想到一汽、长影、玉米等，在

老工业基地转型升级布局之

际，吉林省紧扣行业趋势，向航

天信息、生物医药、新能源等战

略性新兴产业发力，一批小巨

人企业纷纷涌现。

走进长春希达电子技术有

限公司车间，固晶机摆针在发光

二极管芯片和集成封装单元板

之间反复吸取、固定，速度之快

令人目不暇接——操纵生产的

是旁边的电脑，百余台自动化设

备可日产3000多块高端集成封

装单元，组成LED照明设备。

凭借技术攻关，希达电子已成为

室内板上芯片小间距LED显示

细分领域的行业龙头企业。

不贪多、不图大，不少像长

光、希达这样的“小巨人”企业

都“死磕”某一细分领域，将其

做到极致。这也是很多小巨人

企业在大浪淘沙的市场中崭露

头角的方式。

传统制造业因智能
焕发新生

在老工业基地振兴大潮

中，传统制造产业也正在重焕

新生，向高端化、智能化迈进。

一个个机械手臂从加热炉中

取出铝柱放入辊锻机内，不到一

分钟就加工完成了底盘转向

节……在吉林通用机械公司，流

水线忙碌不停，但一个个上千平

方米的厂房里，却看不到几个人。

公司不仅实行智能化生

产，还自己制造生产设备，不断

培育智能装备研发制造、工业

机器人研发制造、自动化生产

线研发制造的能力，目前已自

行研制数控加工中心 200 余

台，自动化生产线近70条。

新华社记者走访多家“小

巨人”企业发现，不仅在生产环

境，企业还将智能化应用于整

个公司的运营管理。

通透明亮的玻璃屋内，几乎

铺满背景墙的高清电子大屏幕

繁忙地记录和显示着各种数据

图表。通过这些实时更新的信

息，工作人员精准掌握生产计

划、库存明细和项目执行情况。

“过去全靠手工记账，如今

有强大的‘大脑’调控，减员又增

效。”一东离合器股份有限公司

生产物流部部长助理魏俊旭介

绍，从前厂区堆满了备用零部

件，订单有变还要打电话一一协

调。2017年投入ERP系统后，

自动生成三天固定计划和十五

天滚动计划，只需点击几下鼠

标，即可迅速调度各分厂和部

门。智能化的物流管理，让企业

高效地对400万套汽车离合器

和150万件重型车驾驶室液压

翻转机构产品进行科学排产。

精准扶持助力企业
成长

“小巨人”企业成长性好，

但根基不稳，需要精准扶持。

当地政府推出实招硬招，出台

一系列政策和帮扶措施，为企

业排忧解难。

2017年以来，吉林出台了

《吉林省科技小巨人企业扶持管

理办法》等一系列扶持政策，计

划到2020年认定“小巨人”企业

1000户，并采取R&D补助、贷

款贴息、上市奖补、贷款担保四

种方式对经认定的“小巨人”企

业进行扶持。吉林省科技厅已

经累计支持科技“小巨人”企业

R&D投入补助资金1.425亿元、

贷款贴息资金1.15亿元、贷款担

保注册资本金3亿元。

买不起贵重仪器设备、产

品出来了无法进行尖端检验检

测……一些“小巨人”企业常因

为资金问题被束缚手脚。对

此，长春市推出免费科技创新

券制度，企业凭借创新券，就能

获得中试检测等各类科技服

务，像在电商平台购买商品一

样。创新券制度的实施，特别

是帮助企业进行小试、中试的

研发服务券的推行，为区域内

科技企业的自主创新提供了有

效支撑。凭借创新券，可购买

到400多项研发服务。

当地政府在软环境建设上

也动了不少脑筋。“长春新区企

业高管”是一个专为企业排忧解

难的微信群。群成员由100多

位高新企业高管和长春新区各

部门负责人组成。从审批手续、

企业周边环境，到交通、网络，企

业足不出户，大大小小的问题都

被一一记录和协调，很多问题都

是有关部门加班解决的，基本不

过夜，企业对此赞不绝口。

□ 胡 璐

春风万般好，唯有柳絮

扰。随风不拘管，着实令人恼。

最是一年春好处，我国北

方不少城市的杨柳飞絮却令

春光打了折扣。它常飞入行

人的眼睛、鼻孔，令人不适，极

易导致过敏反应，甚至加重哮

喘、慢性支气管炎等呼吸道疾

病。同时，杨柳飞絮可遮挡行

人、车辆出行视线从而影响交

通安全。它属于易燃物质，接

触明火极易导致火灾发生。

其实，“漫天飞絮”的背后是

我国不断推进国土绿化、建设美

丽中国的步伐加快。多年前北

京虽然没有飞絮满城的烦恼，却

曾频频困于扬沙浮尘，而治理的

主要办法就是大力植树。那时

我国城市绿化尚处于起步阶段，

杨树和柳树凭借着适合北方地

区土壤气候、易于繁殖成活且生

长速度快、养护成本较低、生态

效益明显等先天优势，成为北方

一些地区绿化的主力树种。随

着这些杨柳树逐渐成熟，飞絮现

象随之而来。

但是，无论是推进国土绿

化，还是建设美丽中国，归根

结底是为了更好满足人民群

众对美好生活的向往。环境

治理不能摁下葫芦起来瓢。

治理杨柳飞絮，考虑到生

态效益和成本，简单粗暴地对

杨柳树雌株一伐了之并不现

实。但标本兼治，却是必须重

视的事情。目前北京等一些城

市已经重视对杨柳飞絮影响的

重点区域进行治理。除了用高

压水枪冲洗、疏枝等工作外，为

了避免“二次飘絮”，也及时清

理飘落到地面上的飞絮。

日常治理之外，从根本上

解决问题的举措也在逐步实施

中。后期要坚持进行源头管

控，结合园林绿化工程和树种

更新升级，逐步减少杨柳树雌

株的数量，从而减少飞絮总量。

治理杨柳飞絮，显示出新

时代我国国土绿化要走高质

量发展道路。要通过科学配

置树种，营造多树种、多品种、

乔灌草相结合的混交林模式，

不断增加园林绿化树种的多

样性，提高物种的丰富度，实

现园林绿化高质量发展。

杨柳飞絮的烦恼也提示我

们国土绿化需要提高前瞻性。植

树造林，种下的既是绿色树苗，也

是祖国的美好未来。十年树木，

百年树人，有谋及子孙的科学精

神，有看到未来的长远眼光，让绿

色不仅足够多，也足够好。

高质量发展 “小巨人”先行
——解密吉林老工业基地“小巨人”企业的成长“密码”

但留春光好 莫让飞絮扰

本报讯 今年年底前，在

沈阳开办企业将实现“一分不

用花”“一次不用跑”“一天不用

等”。近日，沈阳市政府印发

《沈阳市优化营商环境85条政

策措施》，通过减环节、减时间、

减材料、减跑动、减成本，在开

办企业等7项指标方面实现全

面优化提升。

据了解，在开办企业方面，

今年6月底前，沈阳将推动实

现企业设立、变更、注销、备案

等全程电子化登记，建立“我要

开公司”套餐化服务流程，在线

提交、在线审批、结果邮寄；将

企业开办所涉及的印章刻制

费、快递物流费纳入同级财政

预算，由政府购买服务，实现企

业开办“一次不用跑”“一分不

用花”。

此外，沈阳依托商事主体

综合服务平台联通工商登记、

税务登记、印章刻制等系统，推

行工商注册登记、公章刻制、银

行开户、税务申报环节同步并

联办理，同时将公积金、社保、

医保、燃气、供水、供电开户纳

入服务链条，争取年底前，实现

企业开办“一天不用等”。取消

企业银行账户开户许可，企业

印章刻制时限由24小时压缩至

4小时。

同时，企业注销程序进一

步优化。年底前，沈阳将在全

市20个办税服务厅设置65个

“清税注销业务专窗”，企业向

市场监管部门申请办理注销登

记，公告期满未被提出异议的，

受理后办结时限由3个工作日

压缩至2个工作日。

在行政服务方面，沈阳将

进一步削减事项、减少要件、

压缩时限，实现审批材料减少

60%以上、审批时限压缩70%

以上，推出100个高频事项实

现“最多跑一次”，统一市、区

县(市)两级审批事项及要素

标准。 （于也童）

不花钱 不跑腿 不用等
沈阳85条措施为企业“减负”

本报讯 上海市人民政

府5月 6日举行第30批跨国

公司地区总部和研发中心颁

证仪式，共计27家跨国公司获

颁证书。

据上海市商务委员会介

绍，获颁地区总部证书的共有

22家跨国公司，其中10家为

大中华区及亚太区总部。苹

果公司在上海设立的是大中

华区总部，三菱商事株式会社

设立了其化学品业务的亚洲

区总部，世界流体处理系统和

组件领域的领先企业固瑞克

公司设立的也是亚太区总

部。此次获颁地区总部证书

的还有不少细分领域的世界

性领先企业，包括综合体育用

品零售商之一迪卡侬、制药企

业百时美施贵宝、化肥及化肥

原料贸易商美商运安等。

获颁研发中心证书的有5

家，其中3家为全球研发中心，

1家为亚太研发中心。世界

500强企业霍尼韦尔公司将其

汽车零部件的全球研发中心

设在上海，耐克公司在上海设

立了数字工作室。

改革开放以来，上海始终

把吸引外商投资、发展跨国公

司总部经济放在对外开放的

突出位置。近年来，上海进一

步增强配置全球高端要素资

源能力，一方面持续推进高能

级地区总部扎根上海，另一方

面积极支持跨国公司设立研

发中心及开放式创新平台，鼓

励跨国公司参与上海有影响

力的国际科技创新中心建设。

截至 2018 年底，上海累

计引进外资项目9.7万个，吸

收合同外资4712亿美元，实

到外资2404亿美元；累计吸

引跨国公司地区总部 670

家，其中亚太区总部 88 家；

吸引外资研发中心 441 家，

其中亚太区等级以上的研发

中心65家。 （吴 宇）

□ 项开来 苏 杰 颜之宏

5月的厦门，蓝花楹绽放在

街角巷尾，清风拂过，这些蓝紫

色的小精灵随风曼舞，成为这

座海上花园城市别具韵味的城

市景观。

从朝阳初升到夕阳西下，

位于厦门岛东北角的五缘湾湿

地公园中，人流从未间断。在

这座免费开放的湿地公园里，

人们或漫步，或奔跑，移步换

景，领略大自然的神采风韵。

“我基本上天天下班就会

来这边跑步，在五缘湾跑步，有

一种远离城市喧嚣的放松感。”

常来这里锻炼的厦门市民陈先

生告诉新华社记者。

这块12.57平方公里的“城

市绿肺”，约占厦门岛总面积的

十分之一，园区主要由滩涂、海

湾、池塘、林地、农田、水库、草

场、灌丛等丰富多样的生态景

观改造而成，是各种生物觅食、

栖息、繁殖之地。公园内，常有

成群结队的白鹭出现。

“过去五缘湾内分布着大

片滩涂、杂乱的鱼塘和垃圾。

由于人为筑堤养殖，区内滩涂

淤积严重，加上地处厦门岛东

北角的风口处，发展不被看

好。”湖里区常务副区长林充贺

回忆15年前的五缘湾。

五缘湾的“变身”与环岛路

的建设联系在一起。当年厦门

建环岛路有两个方案：一是直

接利用原有老海堤，工程造价

节省，但却面临海堤外侧大片

滩涂景观差需要整治的问题；

二是跨海架桥，做大五缘湾内

湾，这样可以增加优质的生活

岸线。经过反复论证，最终选

择了跨海架桥方案，形成了片

区总体开发思路——环岛路跨

海架桥，原有外湾清淤两岸造

地，拓展海湾；内湾退塘还海，

打开海堤，引水入湾。

如今，在厦门五缘湾海域，

人们时常可以看到中华白海豚

在海面欢快跃动的美丽身姿。

中华白海豚是国家一级保护动

物，喜欢栖息在亚热带海区的

河口咸淡水交汇水域，厦门的

白海豚主要分布在厦门西港、

同安湾口。

多年来，厦门市坚持社

会、经济、生态协调发展，在国

内建立了首个中华白海豚自

然保护区，率先出台中华白海

豚保护规定，引领实施中华白

海豚保护行动计划，不断探

索、逐步形成了“立法先行、规

划引领、科技支撑、精准管护、

区域合作、公众参与”的厦门

海洋珍稀物种国家级自然保

护区管理模式。

厦门市自然资源和规划局

洪荣标博士介绍，中华白海豚

是近岸海域生物食物链的顶端

物种，从生物学角度来看，一片

海域有中华白海豚，表示该区

域的海洋生态系统健康，生物

资源丰富，环境质量较好。因

此，中华白海豚被视为海洋生

态的指标物种和近岸海域的

“旗舰”物种。

他欣喜表示，通过立法保

障、生态环境修复、加强科研

支撑、鼓励全民保护等方式，

素有“海上大熊猫”之称的白

海豚的种群数量在厦门海域

趋于稳定。

在厦门环东海域的下潭尾

滨海湿地生态公园，滩涂上，茂

密生长的红树林半淹在涨潮后

的海水里。七八座红树林之

“岛”，引来三五成群的白鹭栖

息，形成别样风景。

这座公园是厦门市开展

“蓝色海湾整治行动”的三大项

目之一，总体规划面积约404

公顷。

厦门市海洋发展局项目负

责人余炎烽说，上世纪80、90

年代，由于填海造地、海上养

殖、海洋污染等原因，厦门原有

的红树林遭到破坏。近年来，

厦门针对原有红树林进行生态

修复，打造湿地公园，并在海沧

湾岸线、环东海域沿线地带种

植红树林，全市种植红树林总

面积超过100公顷。

厦门红树林品种以秋茄为

主，这一被称为“海上森林”的

树种有利于底栖生物和海鸟生

存，形成生物多样性；树林根系

紧密，有保护岸线的作用，被称

为“海岸卫士、消浪先锋”。红

树林吸收二氧化碳能力强，下

潭尾滨海湿地生态公园因此成

为厦门碳排放中和点。

2019年，是厦门实现推进

国家生态文明试验区建设行动

目标的关键一年，厦门市将继

续完善城市空间治理体系，在

推动构建生态环境损害赔偿制

度体系、生态系统价值核算绿

色绩效评价指标体系、提升生

态环境信息化管理水平等方面

再进一步。

新一批27家跨国公司
在上海设立总部或研发中心

生 态 高 颜 值 城 在 花 园 中
——打造生态花园之城的厦门实践

美丽乡村美丽乡村““众筹众筹””玫瑰园玫瑰园 开出美丽开出美丽““致富花致富花””
2019年初，浙江省杭州市临安区清凉峰镇新峰村的村民通过众筹的方式，建成并对外开放了

占地面积200多亩的乡村玫瑰园。该玫瑰园的玫瑰品种达到100多种，通过开发玫瑰花盆栽、玫

瑰花茶、玫瑰露等玫瑰产品，发展乡村旅游，带动当地村民致富。图为空中俯瞰新峰村玫瑰园。

新华社记者 徐 昱 摄

岁月，留下了改革的足

迹；奋斗，创造了宝贵的财

富。从互助组到今天，时间见

证着奋斗者永不停歇的脚步。

见到宋文丽的时候，她正

在山西太子龙服饰有限公司的

扶贫车间里缝制裤子的前口

袋。“我以前是这里的贫困户，

2017年进车间上班后，每月能

领2500元工资，比起靠地吃饭

可强多了。”像宋文丽这样的妇

女，占到山西太子龙服饰有限

公司人数的90%以上。公司负

责人王韩英称，2017年，公司

入住西沟，到目前解决了西沟

及周边村庄70多人的就业问

题。下一步公司生产规模扩大

后，用工量会大大增加，带动更

多的贫困劳动力就业，不断增

强群众自我发展能力，确保贫

困人口真正实现搬得出、稳得

住、能致富。

翻看西沟的历史资料，从

过去的“光山秃岭”到如今的

“红瓦绿林”，从李顺达自掏腰

包买苗种树、申纪兰带领姐妹

们像男人一样植树开荒，到众

新源扶贫攻坚造林专业合作

社带头人常永红沿着太行精

神继续守山造林，如今的西沟

村森林覆盖率达到了 86%。

现在的西沟村，集体经济搞得

红红火火，香菇大棚、服装生

产车间，还有以核桃露为主的

绿色产业和红色旅游产业，西

沟的产业布局日趋完善。

“太行精神光耀千秋，纪兰

精神代代相传”。70年来，西沟

村在党的坚强领导下，在纪兰精

神的激励下，树立以奋斗为本的

理念，自力更生、艰苦奋斗、开拓

创新，把一个金、木、水、火、土五

行俱缺的穷山沟建成了农、林、

牧、贸、工、商全面发展的富裕

村，以实际行动践行了“爱岗敬

业、争创一流、艰苦奋斗、勇于创

新、淡泊名利、甘于奉献”的劳模

精神，开创出一条新农村建设的

“西沟路径”。

“奋斗创造历史，实干成

就未来。”西沟人一直坚信，好

日子是奋斗出来的！


